

C'est la vie laborieuse de ce travailleur acharné, le portrait de cet *Homme* si loyal et si bon, sous des apparences un peu rudes, que trace d'abord l'abbé Delmont, en un style vif et alerte. Puis, il parcourt avec indépendance et impartialité toute l'œuvre du *Critique* éminent de la *Revue des Deux-Mondes*, du professeur et de l'historien littéraire dont le style ne vaut pas les idées si saines et si fermes.

*L'Orateur* est glorifié à juste titre depuis ses conférences à l'Odéon jusqu'à ses *Discours de combat* et à ses conférences fameuses sur l'Encyclopédie.

*Le Catholique*, venu de bien loin à la foi, est représenté au vif dans sa marche ascendante vers la lumière intégrale dont il disait si bien : « Je me suis laissé faire par la vérité et par Bossuet ». Et l'on voit ensuite ce néophyte converti en apôtre, non pas infailible, mais aussi éloquent qu'intrépide, faire au jacobinisme maçonnique une guerre dont il s'est misérablement vengé.

Une table alphabétique des noms propres en 24 colonnes indique la richesse d'une documentation aussi vaste que précise et permettra d'utiliser ce volume pour une infinité de recherches.

— *Vers l'Union des Catholiques de France*, Etude générale des mouvements catholiques, suivie d'une enquête sur l'Union, par O. de FERENZ. Préface par Emile FLOURENT, ancien ministre des Affaires étrangères, ancien directeur général des Cultes. 1 vol. in-16, Prix : 4 francs, franco : 4 fr. 50. Librairie BLOUD et C<sup>ie</sup>, 4, rue Madame, Paris (VI<sup>e</sup>).

Avec une hauteur de vues, une impartialité à laquelle tout le monde rendra hommage, M. de Ferenz passe en revue, en plus de quarante chapitres « l'armée catholique » : les grandes liges et associations, les partis politiques et les principales écoles sociales. Si nous nous connaissions mieux, notre union se ferait plus cordiale, plus efficace : telle est la pensée qui a inspiré l'auteur du livre. De là le caractère pratique, documentaire de cet ouvrage, désormais indispensable à tout catholique soucieux de s'orienter parmi les nombreux groupements qui offrent un cadre à son activité et qu'il a le devoir de soutenir dans la mesure de ses forces. Pour couronner son œuvre par un effort directement utile, M. de Ferenz a interrogé les principaux chefs des diverses organisations catholiques, sur les conditions auxquelles, à leur sens, se réalisera l'Union. Les réponses obtenues, qui émanent des personnalités les plus notoires du monde catholique, parmi lesquelles nous remarquons dix membres de l'Episcopat et les chefs de tous les groupements importants, constituent une partie tout à fait originale et précieuse de ce livre dont on sait que l'inspiration naquit des encouragements reçus par l'auteur de Sa Sainteté Pie X, en une récente audience particulière.